

**HISTORIA DEL FRENTE AMPLO DE URUGUAY
FORJANDO LA ESPERANZA**

(INTRODUCCION A ESTE LIBRO)

MARTA HARNECKER. LOM EDICIONES, STGO.CHILE, MAYO 1995

Este trabajo sobre el Frente Amplio en Uruguay, que nos presenta aquí Marta Harnecker, nos enfrenta a voces y caminos que han hecho posible mantener viva una esperanza, cambiar prácticas, y enfrentar de diversas maneras estos tiempos en los cuales se hace tan necesario indagar sobre las experiencias y cotidianos que mantienen viva una utopía.

Como ella misma lo señala es: *la historia de la experiencia unitaria más prolongada de la izquierda en América Latina, la primera en que comunistas y demócratacristianos forman parte de una misma coalición política y la única que ha logrado ponerle trabas al proyecto neoliberal, que se implanta cada vez con mayor fuerza en nuestro continente*, forma parte del relato que a continuación presentamos.

Hacemos nuestras las palabras de uno de nuestros entrevistados: “Sabemos que estamos a la intemperie, que para avanzar hay que echar raíces profundas en el pueblo; que los grandes objetivos sociales de igualdad y libertad siguen vigentes; que solo la cultura del debate, del disenso en unidad, produce cosas sólidas y que siempre el intercambio leal y franco multiplica; que a veces más vale compartir incertidumbres que “verdades” perfectas, que el tiempo de la inclemencia también puede generar ámbitos propicios para una renovación profunda de la izquierda y para un nuevo nacimiento.” De ahí nuestro título: “FORJANDO LA ESPERANZA”.

El libro consta de dos partes que se darán a conocer en forma separada: la primera: **La izquierda avanza**, se refiere a la historia del Frente Amplio; y la segunda: **La izquierda que se constituye en gobierno** trata de la gestión frenteamplista en la Intendencia de Montevideo. Se agrega además una tercera parte con la cronología política del país que se extiende desde 1959 hasta 1964.

A CAMILA
QUE ME HA INUNDADO
DE AMOR Y TERNURA
DURANTE DIECISÉIS AÑOS

INTRODUCCIÓN GENERAL

La historia de la experiencia unitaria más prolongada de la izquierda en América Latina, la primera en que comunistas y demócratacristianos forman parte de una misma coalición política y la única que ha logrado ponerle trabas al proyecto neoliberal, que se implanta cada vez con mayor fuerza en nuestro continente, forma parte del relato que a continuación presentamos.

Ella no surge por azar, es el producto de la situación que en aquel entonces vivía Uruguay. La agudización de la crisis estructural de la década del sesenta, el auge del movimiento popular, la reacción autoritaria del gobierno frente a esta explosiva situación; y las acciones de respuesta guerrillera urbana de los tupamaros -que asombraron al mundo por su audacia y eficacia-, van produciendo cambios en la forma de pensar de varios de los dirigentes progresistas de los partidos tradicionales. Se producen desprendimientos tanto en el Partido Blanco como en el Colorado. El Partido Demócratacristiano, a su vez, consciente de la gravedad de la situación, muestra su voluntad de aliarse hasta con el poderoso Partido Comunista uruguayo de aquella época, siempre que éste fuese parte de una amplia gama de fuerzas dispuestas a buscar una salida para el país por la vía institucional. De ahí su nombre: Frente Amplio.

Esa amplitud sólo se logró con renunciaciones mutuas y garantías recíprocas. Sin ellas jamás hubiese podido conformarse una coalición de esa envergadura. El acuerdo de organizaciones políticas tan disímiles, para llevar adelante un programa que permitiese sacar el país del caos en que estaba, no podía sino prescindir de posiciones comunes en el terreno ideológico y en el internacional. La tolerancia pasa así a integrarse como un elemento fundamental de la cultura de la izquierda uruguaya.

El parto no fue fácil, y en él jugó un destacado papel la intachable figura constitucionalista y amplia del general Liber Seregni, quien había optado por el retiro para no ser copartícipe de las atrocidades que sus compañeros de armas ya comenzaban a practicar.

Nacido en 1971, hace ya casi un cuarto de siglo, este plural agrupamiento político fue capaz de sobrevivir, tanto a los intentos por destruirlo desde el exterior, como a las presiones de las propias fuerzas centrífugas que en su seno se gestaron. Ni los embates de una cruenta dictadura militar que, durante más de diez años, hizo todo por hacerlo desaparecer, persiguiendo, encarcelando y asesinando a sus cuadros políticos más destacados y dirigentes del combativo movimiento social; ni la dolorosa división del 89, cuando sectores de centro¹ deciden apartarse y conformar otra coalición política²; ni el derrumbe del socialismo y sus secuelas de perplejidad, crisis de militancia, escepticismo; ni las vicisitudes por las que pasó y todavía está pasando el Partido Comunista del Uruguay, pieza fundamental en la articulación política de dicha coalición, tanto con sus sectores más extremistas, como con los más moderados, lograron herirlo de muerte.

¹. La Democracia Cristiana y la 99 de Hugo Batalla.

². El Nuevo Espacio.

Luego de superar con gallardía todas estas traumáticas experiencias, se presenta hoy como un poderoso frente político de izquierda que, además de ganar por dos veces consecutivas el gobierno de la Intendencia Municipal de Montevideo, donde reside la mitad de la población de Uruguay, se transforma en la tercera fuerza política del país, a muy escaso margen de las otras dos. La carismática figura de Tabaré Vázquez como candidato presidencial, la capacidad del Frente Amplio para volver a aglutinar a demócratacristianos y fuerzas más avanzadas de los partidos tradicionales, en una coalición electoral que sobrepasara sus fronteras³, estuvieron muy cerca de llevarlo a la máxima responsabilidad de la nación.⁴

Este libro testimonial consta de dos trabajos. El primero: “Una izquierda que avanza”, se refiere a la propia historia del Frente Amplio y consta de tres partes: la primera aborda el contexto histórico en el que nace este experimento unitario; la segunda narra cómo surge y se materializa orgánicamente esta idea; la tercera se detiene en los principales hitos de su historia y comienza con una interesante discusión acerca del valor que puede tener el examen crítico del pasado para construir el futuro.

Dado que los últimos cinco años del Frente Amplio están marcados por la gestión municipal frenteamplista decidimos hacer una investigación específica sobre el tema, procurando que sus propios protagonistas hiciesen un balance luego de más de cuatro años de gobierno. Los resultados de este trabajo constituyen el segundo texto incluido en este libro: “La Intendencia de Montevideo: Un pueblo que se constituye en gobierno”. En su primera parte, se abordan temas como el de para quién y con quién gobernar, las relaciones organización política-administración, y funcionarios-administración; el espinudo tema del aparato burocrático que se hereda y las dificultades que se enfrentan para transformarlo; y por último, el problema de los vendedores ambulantes, uno de los más serios de las grandes ciudades de América Latina. La segunda parte se refiere al aspecto más relevante del gobierno de Tabaré Vázquez, su esfuerzo por descentralizar la gestión de gobierno de tal forma que el vecino pase de ser un simple vecino contribuyente a ser un vecino gobernante.

El libro consta también de varios anexos: una explicación metodológica de la forma en que se elaboraron cada uno de los trabajos, datos sobre más de cincuenta entrevistados, una cronología del Uruguay que abarca el período 1959-1994, una explicación de las siglas utilizadas y algunos otros datos.

El espíritu unitario y la cultura del debate que existe dentro del Frente Amplio nos permitió reunir, en las diferentes mesas redondas que realicé, a un espectro muy plural y representativo del conjunto de fuerzas que conforman esta coalición política. La calidad de las intervenciones no sólo nos permite recuperar su historia, sino extraer valiosas enseñanzas y conclusiones.

Hacemos nuestras las palabras de uno de nuestros entrevistados: “Sabemos que estamos a la intemperie; que para avanzar hay que echar raíces profundas en el

³. El Encuentro Progresista.

⁴. El Frente Amplio, en las pasadas elecciones de noviembre de 1994, estuvo a sólo 35 mil votos de conquistar el gobierno nacional y su candidato, Tabaré Vázquez, fue el candidato individualmente más votado logrando acumular ciento veinte mil votos más que el candidato presidencial electo: Julio María Sanguinetti.

pueblo; que los grandes objetivos sociales de igualdad y libertad siguen vigentes; que sólo la cultura del debate, del disenso en unidad, produce cosas sólidas y que siempre el intercambio leal y franco multiplica; que a veces más vale compartir incertidumbres que “verdades” perfectas, que el tiempo de la inclemencia también puede generar ámbitos propicios para una renovación profunda de la izquierda y para un nuevo nacimiento.” De ahí nuestro título: “Forjando la esperanza”.

Marta Harnecker
La Habana, 15 de mayo de 1995



Información disponible en el sitio ARCHIVO CHILE, Web del Centro Estudios “Miguel Enríquez”, CEME:
<http://www.archivochile.com>

Si tienes documentación o información relacionada con este tema u otros del sitio, agradecemos la envíes para publicarla. (Documentos, testimonios, discursos, declaraciones, tesis, relatos caídos, información prensa, actividades de organizaciones sociales, fotos, afiches, grabaciones, etc.) Envía a: archivochileceme@yahoo.com

NOTA: El portal del CEME es un archivo histórico, social y político básicamente de Chile. No persigue ningún fin de lucro. La versión electrónica de documentos se provee únicamente con fines de información y preferentemente educativo culturales. Cualquier reproducción destinada a otros fines deberá obtener los permisos que correspondan, porque los documentos incluidos en el portal son de propiedad intelectual de sus autores o editores. Los contenidos de cada fuente, son de responsabilidad de sus respectivos autores.

© CEME web productions 2003 -2006